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Les remarques formulées par les participants sont à retrouver en orange dans le texte 

Nombre de personnes présentes :  
- ADOUT Sylvain (membre) 
- ANGOT Jacques (membre) 
- BLANCHOT Eric (membre) 
- BLONDEAU Marie (membre) 
- BOSCHER Dominique (membre) 
- BOSCHER-RUELLO Dominique (membre) 
-  

- LACHKAR Gilles (membre) 
- LAPERCHE Jean-Michel (visiteur) 
 

Ainsi que : 

- BERTRAND Gilbert, Maire délégué d’Étables sur Mer, en charge des travaux 

- CHAUVIN Paul, maire 

- HERISSARD Pierre, adjoint en charge des associations et des sports 

- LEC’HVIEN Catherine, conseillère déléguée au tourisme 

- ROUSSEAU Gilles, conseiller délégué à la participation des habitants 

- AVRIL Michel, élu Terre d’Avenir 

- QUERRÉ Sophie, élue Terre d’Avenir 

- DUAULT Léa, apprentie communication 

- LABEDAN Charles, responsable communication 

- LEGRAND Mathilde, chargée de projets et de participation citoyenne 

Nombre de personnes excusées : 8 
 

 

Secrétaire : Dominique BOSCHER         Mise en forme : Mathilde LEGRAND 

 

 

Ordre du jour  

I. Introduction 

II. Retours sur la séance précédente 

III. Présentation d’Olivier Pitras, navigateur polaire 

IV. Outils de communication : quels sont vos avis ? 

V. Les actualités des Groupes de Travail 

VI. Temps de clôture et verre de l’amitié 
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I. Introduction 

Mathilde LEGRAND, chargée de participation citoyenne et animatrice de la Commission Extra-Municipale, remercie 

les membres, les visiteurs et les élus pour leur présence à cette 9ème plénière. Elle rappelle les règles pour des 

échanges sereins (respect et répartition du temps de parole, bienveillance, etc) et explique aux visiteurs que la 

Commission Extra-Municipale est un groupe d’habitants qui souhaite s’impliquer dans la vie de la commune pour 

émettre des avis sur des projets ou en proposer certains.  

II. Retours sur la séance précédente 

Lors de la plénière du 31 mars 2023, les membres de la Commission Extra-Municipale ont pu poser leurs questions 

vis-à-vis de la stratégie de transition écologique portée par la municipalité. Voici quelques précisions : 

- Les panneaux de sensibilisation à la 

réutilisation de contenants sur les 

marchés sont en cours de fabrication 

- des contrôles de vitesse sont 

effectués par la police municipale 

dans les zones à 30 km/h 

- l’écran lumineux de l’Estran est 

programmé pour s’éteindre 

automatiquement à 21h tous les 

soirs. Si vous repérez un 

dysfonctionnement n’hésitez pas à 

en faire part à la mairie 

Monsieur Bertrand, adjoint en charge des travaux, précise que la zone de rencontre de Binic a été matérialisée et 

qu’il en sera fait de même pour celle au bourg d’Etables sur Mer. 

III. Présentation d’Olivier Pitras, navigateur polaire 

Olivier Pitras, navigateur polaire, est actuellement accueilli 

au port de Binic. Ayant cependant dû s’absenter il présente 

son parcours aux membres de la Commission Extra-

Municipale par visioconférence, depuis la Norvège. Toutes 

les informations relatives à ses expéditions sont à retrouver 

sur son site internet en cliquant ici.  

En lien avec son expérience, Olivier Pitras proposera à la fin 

de l’été/début de l’automne des activités de sensibilisation 

aux enjeux climatiques pour les habitants de Binic-Etables sur 

Mer.  

Pourquoi avoir choisi le port de Binic pour vous installer ? Plusieurs possibilités se sont offertes à l’équipage, mais 

l’engagement de la commune en faveur de la transition écologique nous a semblé en phase avec le message que 

nous voulions partager. 

Comment faites-vous pour convaincre les jeunes et les personnes sceptiques vis-à-vis des changements 

climatiques ? Je pense que déjà il ne faut pas s’attarder sur les chiffres et s’attarder sur quelle est la part de 

responsabilité de l’humain. On sait que les activités anthropiques sont en cause, cela doit nous suffire pour agir. Par 

contre il faut nuancer son propos et ne pas cacher les choses : pour certaines populations le réchauffement 

climatique peut avoir des bons côtés. Je pense aux Inuits m’ont dit par exemple être contents de pouvoir bientôt 

cultiver des légumes. Mais il y aussi d’autres conséquences dramatiques qui doivent nous pousser à agir vers une 

sobriété (pollution aux micro et macro plastiques par exemple). 

https://69nord.com/a-propos/le-fondateur-olivier-pitras/
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Au regard de vos expériences et observations, êtes-vous en faveur du tout charbon ou d’une voie commerciale en 

arctique ? Je n’y suis pas opposé car cela permettrait de gagner plusieurs milliers de kilomètres, mais les choses 

doivent se faire de la bonne manière pour que notre démarche soit celle de la sobriété et non pas l’inverse. Je suis 

un optimiste qui souhaite encourager l’action. 

 

IV. Outils de communication : quels sont vos avis ? 

Le service communication de la commune intervient sur plusieurs projets municipaux et articule de nombreuses 

techniques : rédaction, graphisme, pries de vue, coordination de projets éditoriaux, veille, stratégie, relations 

presse etc. L’exposition sur les agricultrices et agriculteurs de la commune, projet de la Commission Extra-

Municipale visible sur les grilles du parc de la Belle Issue, est par exemple le fruit d’une collaboration entre le service 

communication et le groupe de travail « Cohésion territoriale ». 

Les deux principaux supports de communication à destination des habitants sont le Magazine et le Cap’infos, dont 

la rédaction, la mise en page, et la coordination avec les prestataires sont assurés par les agents municipaux sur 

orientations de l’équipe municipale. Ces supports occupent une place historique importante en tant que relais 

d’information auprès de la population, mais leur parcours de production est chronophage et coûteux. A titre 

d’exemple le Cap’infos, qui est un mensuel, coûte chaque année près de 12 000€ dans l’impression et la 

distribution, sans compter le temps de travail des agents de communication qui ont en charge son développement. 

C’est pour les raisons exposées ci-dessus et afin de fournir une communication adaptée aux habitants de la 

commune que les élus ont souhaité proposer une enquête de lectorat jusqu’en septembre prochain. L’objectif ? 

Recueillir des données sur les habitudes de lecture, les contenus appréciés, les bonnes idées… Pour repenser les 

supports de façon adéquate. Les habitants sont donc invités à répondre à cette enquête en ligne en cliquant ici ou 

via les formulaires papiers proposées aux accueils de la mairie. 

Monsieur Chauvin précise que le questionnaire paraîtra également à la fin du prochain magazine. 

Il y a-t-il une question sur les habitudes papier ou digitales ? Le Cap’Infos et le Magazine sont tous déjà proposés 

au format papier et digital, sur le site de la commune. 

Que pensez-vous des applications municipales dites citoyennes, comme Illiwap à Plourhan ? Ces applications 

peuvent être de bons outils pour communiquer en temps réel et permettre aux habitants de faire remonter des 

informations de terrain. Cependant cela nécessite du temps de modération qui ne peut être passé sur autre chose, 

cela doit donc être une volonté des élus d’attribuer du temps de travail sur ce type de grand projet. Un rendez-vous 

a par ailleurs été sollicité auprès de l’élue en charge de la communication à Plourhan, pour connaître leur retour 

d’expérience.  

Quid d’avoir une application qui reprenne exactement le même contenu que le site internet ? Aujourd’hui le site 

internet est déjà pensé pour être consultable sur ordinateur, tablette, et smartphone. Il n’y aurait donc pas de plus-

value. Aujourd’hui la tendance est plus de simplifier les codes de rédaction et de présentation des sites web pour en 

faciliter la consultation par les visiteurs. 

Ne peut-on pas utiliser chatGPT pour du contenu ? 

J’ai fait l’expérience de questionner chatGPT pour m’informer sur le dossier d’extension de l’élevage de moules 

sur notre côte. C’est impressionnant toutes les informations qui m’ont été transmises. 

Attention avec l’intelligence artificielle, qui peut amenuir notre capacité à réfléchir et traiter de l’information. 

Cet échange montre que la commune doit encore faire des efforts pour rendre les informations communales faciles 

à trouver et à comprendre pour les habitants. 

 

https://www.binic-etables-sur-mer.fr/enquete-de-lectorat/
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V. Actualités des Groupes de Travail 

En plus de participer aux plénières, les membres qui le souhaitent peuvent former des groupes de travail pour 

proposer des actions sur des thématiques validées par les élus de la majorité. La description et la composition des 

groupes est à retrouver sur le site internet. 

Pour cette plénière, il a été demandé aux groupes de travail de présenter leur actualité de manière originale. 

Groupe de Travail « Cohésion territoriale » : un cri de coq… 

…en lien avec la thématique du Groupe de Travail qui souhaite créer du lien entre acteurs du monde rural et 

habitants du monde urbain. Le Groupe de Travail a ainsi vu la concrétisation de ses actions aboutir avec la mise en 

place d’une exposition pour valoriser les agricultrices et agriculteurs de la commune qui s’étaient portés 

volontaires. Cette exposition sera visible jusqu’à la fin de l’été à Etables et sera ensuite exposée à Binic. Un lien de 

confiance s’est créé, prometteur pour mettre en place de nouvelles actions. 

Groupe de Travail « Jumelage » : un sketch et plusieurs paires de jumelles… 

…pour montrer que des pistes sérieuses sont activées pour le jumelage de la ville ! Après plus de 17 réunions et 2 

ans d’échanges, le Groupe de Travail est en phase de terminer la rédaction de ses statuts pour créer une association 

en lien avec la thématique. Une commune allemande est vivement intéressée pour approfondir les échanges. 

Groupe de Travail « Piscine en eau de mer » : des mimes de poissons… 

…mais les membres du groupe sont loin d’avoir perdu la mémoire ! Et pour cause cela fait presque un que le groupe 

réfléchit aux possibilités pour mettre en valeur cet équipement. En effet les participants ont pu se rendre compte 

au gré des échanges qu’il n’est pas si simple de mettre en place des activités sur ce type d’équipement en plein air, 

qui est sujet à des contraintes règlementaires ! Des réflexions qui aboutissent cependant avec deux idées qui se 

dégagent : la proposition d’activités ludiques pendant la période estivale et la mise en place de cours de natation 

pour les adultes. Ce deuxième point doit encore être approfondi avec les élus et les professionnels du secteur, mais 

la première proposition a été validée : une animation sera proposée à la fin de l’été près de la piscine en eau de 

mer.  

Pourquoi pas un show de pom-pom girls autour de la piscine, un véritable spectacle en plein air ? C’est une idée 

à étudier par le groupe. 

Groupe de Travail « Soutien à la participation citoyenne » : l’occasion de partager quelques actualités liées à la 

participation citoyenne, et remercier les membres du groupe pour leur implication dans l’organisation des plénières  
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de la Commission Extra-Municipale et leurs avis toujours utiles et argumentés sur les démarches participatives. 

Groupe de Travail « Monnaie locale » : les membres du groupe sont absents. 

Quand connaîtrons-nous le résultat de la consultation pour La Rognouse ? Le résultat sera d’abord annoncé aux 

citoyens du groupe de travail ce jeudi. Les habitants pourront connaître le résultat de la consultation dans le 

prochain magazine municipal distribué début juillet, ou via un article de presse qui paraîtra bientôt. A noter que la 

prochaine étape est de réaliser une étude de faisabilité technique et financière du projet ayant recueilli le plus de 

points. Le Conseil Municipal décidera in fine des suites à donner à cette étude. 

Les élus ont par ailleurs décidé de mettre en sommeil la plateforme jeparticipe.besurmer.fr, c’est-à-dire que celle-

ci ne sera plus visible en ligne mais pourra toujours être réactivée à l’avenir. En effet cette plateforme a été pensée 

pour permettre aux élus de solliciter les habitants, sollicitations qui se sont cette année davantage faites en 

présentiel via des ateliers, groupes de travail etc. Aujourd’hui la plateforme participative sert davantage pour de 

l’information, voire pour de la consultation (questionnaires en ligne) : deux fonctions que le site internet de la 

commune propose. Le contenu de la plateforme sera donc basculé dans les prochains mois sur le site internet de 

la commune. Le service ne sera donc pas réduit pour les habitants et permettra une économie d’environ 2 500€. A 

noter que ces 6 derniers mois le site a reçu 1 300 visiteurs et que la page la plus visitée a été celle de La Rognouse. 

Peut-on proposer de nouveaux groupes de travail ? Bien sûr, chaque habitant peut contacter la référente de la 

Commission Extra-Municipale pour proposer un groupe de travail. La thématique est ensuite proposée pour 

validation aux élus et un appel à volontaires est ensuite réalisé. 

VI. Clôture 

La mission « participation citoyenne » touche à sa fin mais la Commission Extra-Municipale sera toujours animée 

par Mathilde Legrand, coordinatrice de la transition écologique à partir du 11 juillet (nouveau mail : 

transitions@besurmer.fr)  

Pendant l’été, le groupe de soutien à la participation citoyenne sera sollicité pour proposer une campagne de 

communication afin d’étoffer la Commission Extra-Municipale. Les élus et services réfléchissent également aux 

thématiques des prochaines Commission Extra-Municipale afin de faciliter la communication auprès des habitants. 

Toutes les suggestions sont la bienvenue !  

Plusieurs dates à noter avant cette trêve 

estivale :  

        03 septembre : balade à la rencontre des 

papillons avec Bretagne Vivante 

        30 septembre : chantier participatif du 

nettoyage du cours d’eau de la Ville Even 

        Prochaines plénières de la Commission 

Extra-Municipale : jeudi 05 octobre, 

mercredi 10 janvier, jeudi 04 avril. 

 

MERCI A TOUTES ET A TOUS POUR VOTRE 

PRESENCE ET ATTENTION ! 

A faire  

mailto:transitions@besurmer.fr

